

– IISUE –

Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación

Dr. Mario Rueda Beltrán
Director ~ desde noviembre de 2014

En el año de 2017 se reforzaron tendencias que se vienen impulsando desde noviembre de 2014, como resultado del Plan de Desarrollo Institucional IISUE 2014–2018. Se ha buscado potenciar la actividad de los investigadores y técnicos académicos para fortalecer los logros del Instituto y la consolidación del sentido de identidad institucional impulsando el trabajo conjunto y colegiado, el intercambio académico, la vinculación institucional y las redes, a la vez que se han reforzado acciones tendientes a transmitir y proyectar tanto a la comunidad de pares como a audiencias más amplias una rica gama de publicaciones y actividades desarrolladas por sus académicos, a la vez que se ha buscado ampliar las fuentes de financiamiento.

Como parte de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) tiene tres funciones: investigación, docencia y difusión.

Los objetivos del IISUE son: desarrollar investigaciones sobre la Universidad y la educación, para abordar el fenómeno educativo en toda su complejidad; conservar, acrecentar y promover el Archivo Histórico de la Universidad Nacional Autónoma de México (AHUNAM), encargado del resguardo de su memoria y de dar facilidades para la investigación; operar y enriquecer académicamente el Museo UNAM Hoy como órgano de difusión, docencia e investigación de la Universidad, especializado en difundir entre el público universitario y general el patrimonio, las actividades y la trascendencia de la máxima casa de estudios.

El IISUE está compuesto por 66 investigadores, 43 técnicos académicos que colaboran en las actividades del Archivo Histórico (25 técnicos académicos adscritos) y en las diversas áreas técnicas especializadas de apoyo a la investigación en el Instituto: Biblioteca, Editorial y Cómputo. Durante 2017 se contrató a cinco jóvenes investigadores mediante el Programa de Renovación de la Planta Académica, Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos de Carrera (SIJA) y dos por concurso de oposición abierto. Las labores del Instituto se realizan con el apoyo de 40 trabajadores administrativos (19 administrativos de confianza y 21 funcionarios) y 93 trabajadores de base adscritos a diferentes áreas.

La investigación del IISUE se desarrolla en dos grandes vertientes. Una toma como objeto de estudio a la Universidad misma en abordajes históricos y de las ciencias sociales. La otra se refiere a la educación en su sentido más amplio. En ambas se trabaja con enfoques disciplinares e interdisciplinarios, con enfoques de investigación básica y aplicada, así como con métodos diversos. Los investigadores del IISUE están adscritos a cinco áreas de investigación:

Currículo, formación y vinculación; Diversidad sociocultural en la educación; Historia de la educación y la cultura; Políticas de la educación, y Teoría y pensamiento educativo, en las que se generan 27 líneas temáticas que abarcan el pasado, presente y futuro de la Universidad, así como diversas e importantes líneas de estudio vinculadas a la problemática educativa.

En 2017 se trabajó en 27 líneas de investigación vigentes, se desarrollaron 165 proyectos (106 individuales, 50 colectivos y nueve individuales en colectivos). Asimismo, se desarrollaron ocho seminarios de investigación.

Tienen nombramiento del Sistema Nacional de Investigadores 47 académicos. En cuanto a estímulos a la productividad, 64 investigadores y 43 técnicos participan en el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo de la UNAM.

En el periodo reportado se desarrollaron 14 proyectos realizados con el financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA-UNAM). Se desarrollaron tres proyectos con patrocinio del Conacyt, y sendos proyectos de colaboración en investigación con el ISSSTE, el INEE y Universia. Los resultados de esta investigación se difundieron en publicaciones científicas, de divulgación y en diversos foros académicos. Se publicaron 23 libros, 47 capítulos de libro, 76 artículos científicos en soporte electrónico o papel, 40 ponencias en memorias. Los académicos participaron con 348 ponencias en eventos académicos, de los cuales 90 se realizaron en el extranjero y 258 en el país.

Se produjeron once títulos impresos y ocho reimpressiones, con un tiraje total de 3 mil 800 ejemplares. El librero digital del IISUE, puesto en línea en octubre de 2014 en el portal del Instituto, en 2017 tuvo más de 16 mil visitas, y se enriqueció con tres títulos en formatos ePub y PDF cada uno, con lo que a la fecha se cuenta con 47 títulos de descarga gratuita. Por primera vez se presentaron libros del IISUE en la Feria del Libro de Guadalajara y en la novel FILUNI. Se participó activamente en la Feria del Libro de Minería y en otras ferias de entidades académicas de la UNAM y otras universidades del país.

Se editaron las revistas científicas especializadas *Perfiles Educativos* y *Revista Iberoamericana de Educación Superior*. De la primera, cuatro números correspondientes al vol. XXXIX. De la segunda, tres números correspondientes al volumen VIII. Estas revistas son reconocidas en índices nacionales e internacionales, han aumentado su participación en estos índices, y han recibido financiamiento del Conacyt. El número de artículos recibidos, en ambos casos, ha aumentado sensiblemente, y desde diversos países del mundo.

En agosto de 2017 el investigador emérito Ángel Díaz Barriga recibió el grado de *Doctor Honoris Causa* por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. La doctora Olivia Mireles Vargas recibió el premio en investigación en Representaciones Sociales Serge Moscovici, otorgado por la Red Nacional de Investigadores en Representaciones Sociales y el Centro Mexicano para el Estudio de las Representaciones Sociales, octubre de 2017. La doctora María Esther Aguirre Lora fue objeto de un homenaje mediante un *dossier* en la revista *Ethos educativo*. La maestra María de Lourdes Velázquez Albo recibió el Reconocimiento Sor Juan Inés de la Cruz.

Los académicos del Instituto realizaron 28 estancias académicas de investigación o trabajo de campo. Por lo que toca a la internacionalización de la investigación del IISUE, durante 2017 fueron 44 los académicos que salieron de México para realizar estancias o actividades académicas; por su parte, el IISUE recibió a 16 académicos extranjeros de universidades latinoame-

ricanas, europeas, de la Universidad de Harvard de los Estados Unidos y de la Universidad de Sofía, en Japón. Los académicos del IISUE dictaron 178 conferencias por invitación. De ellas 141 fueron en la UNAM o en instituciones nacionales y 37 en universidades del extranjero.

Destaca el financiamiento del Programa de Estancias de Investigación (PREI) para tener intercambio con un académico de la Universidad de Valencia; del Programa de Perfeccionamiento Académico (PAA-DGAPA) para invitar a tres académicos del Instituto Iberoamericano de Berlín, Universidad de Valencia y Universidad del País Vasco, dos de ellos también recibieron apoyo del Programa para Actividades Especiales de Cooperación Internacional (PAECI) de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización.

Durante 2017 se hizo un esfuerzo por difundir los resultados de la investigación sobre la universidad y la educación entre los académicos, directivos y alumnos del sistema de bachillerato de la UNAM, mediante reuniones de análisis y de difusión de la investigación, conferencias, programa de donación de publicaciones, participación de docentes del bachillerato en proyectos del IISUE y participando con investigación, curaduría, museografía y conferencias en los festejos por los 150 años de la Escuela Nacional Preparatoria.

La vinculación de la investigación se ha efectuado impulsando el intercambio académico con más de 70 instituciones nacionales y de otros países, universidades públicas y privadas, instituciones de educación superior, así como secretarías de Estado y asociaciones educativas. Esta vinculación interinstitucional se fortalece mediante la coordinación o colaboración en redes de investigación nacionales e internacionales (18), en asociaciones académicas (16) y en dos academias, comités y consejos. Esta interacción fomenta la consolidación temática y metodológica de los proyectos de investigación del IISUE.

La investigación tiene en el IISUE tres grandes apoyos: el Archivo Histórico de la UNAM, la biblioteca y los servicios de cómputo académico.

El Archivo Histórico (AHUNAM) es la memoria de la máxima casa de estudio y nutre trabajos de investigación nacionales y de otros países sobre diversos aspectos de nuestra institución. En el Archivo se desempeñan 25 técnicos académicos, especializados en archivología, conservación y restauración de papel e imagen, paleografía, reprografía y fotografía, quienes por sus tareas centrales se adscriben a las secciones de Organización y Descripción (18), Conservación y Restauración (4) y Reprografía (3). Durante 2017 se identificaron, organizaron y describieron varios fondos y colecciones. Se produjeron nuevos instrumentos de consulta y algunos ya realizados con anterioridad fueron digitalizados para estar disponibles en el portal del AHUNAM. La labor de conservación y restauración es permanente. Se da atención a usuarios y se realizan actividades de docencia y difusión, como son el diplomado en Archivística y Gestión Documental, de 120 horas, y el portal digital del AHUNAM, que cuenta al día de hoy con más de 75 mil imágenes en línea.

La biblioteca es central a las tareas de investigación. Su acervo consta de 132 mil 302 volúmenes que corresponden a 48 mil 86 títulos en sus distintas colecciones. La calidad y especialización de su acervo y de su personal la sitúa en un lugar prominente entre las bibliotecas especializadas en el campo educativo en México. En 2017 se dio inicio al rediseño del portal de la biblioteca con el propósito de ofrecer una versión para invidentes que se aplicará en 2018; se ampliaron las colecciones de libros electrónicos pasando de 50 títulos en 2016 a 127 en 2017, con el apoyo de la Dirección General de Bibliotecas, UNAM; se organizaron dos muestras bibliográficas, así como talleres de tecnologías para la investigación. En 2017 se dio inicio a los

trabajos del Repositorio Institucional del IISUE para que la producción académica del Instituto esté en acceso abierto y se fortalezca el programa institucional Toda la UNAM en Línea. Se logró el financiamiento del Conacyt para este proyecto que reúne a investigadores y personal del IISUE de varios campos.

En un entorno de investigación, docencia, difusión y administración cada vez más informatizado, las labores del departamento de Cómputo son cruciales. Sus tareas sustantivas son velar por la integralidad de los datos del personal del IISUE alojados en los servidores institucionales, haciendo respaldos periódicos, actualizaciones constantes del sistema operativo y de la paquetería, gestión de impresoras, soporte técnico y atención a usuarios y apoyo a la administración. Es de señalarse que crecientemente la labor del departamento incluye impulsar, ayudar a diseñar y dar mantenimiento a los múltiples sitios web que se han desarrollado en el IISUE como forma de realización y comunicación de las actividades investigativas y de edición. Entre ellos están el sitio web institucional (813 mil 984 visitantes y 180 usuarios en el año), la revista *Perfiles Educativos* (215 mil 222 visitas y 45 mil 857 usuarios); el Sistema Interno de Información (Intranet); *Boletín del IISUE* (145 mil 651 visitas y 77 mil 24 usuarios); el Portal Digital del AHUNAM; la página del Museo UNAM Hoy (32 mil 169 visitas y 2 mil 714 usuarios); Sistema de gestión electrónica de procesamientos archivísticos; Repositorio institucional del IISUE; Red de Investigadores sobre el currículo; Patrimonio Audiovisual del AHUNAM; sitio del Coloquio Internacional Fernando Solana “Educación: luces y sombras”; sitio Modernizar y reinventarse: escenarios en la formación artística, ca. 1920–1970.; página de AFIRSE; Congreso AFIRSE 2018; Repositorio Escritos de mujeres; sitio del Laboratorio de innovaciones didácticas. También la plataforma Moodle para aulas virtuales, el Banco de información sobre educación básica en México y América Latina, y la plataforma del diplomado en Archivística y Gestión Documental.

En cuanto a la docencia y formación de recursos para la investigación, los académicos del IISUE colaboran en programas de licenciatura y posgrado de Pedagogía, Historia, Estudios Latinoamericanos, Sociología y Comunicación de la UNAM. El Instituto es entidad responsable del programa de posgrado en Pedagogía, entidad participante en la maestría en Docencia para la Educación Media Superior (Madems), entidad invitada en los programas de Ciencias Políticas y Sociales, así como de la maestría y del doctorado en Historia y entidad asesora en la licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental de la ENES Morelia.

Durante el año de 2017 los académicos del IISUE impartieron 153 asignaturas: 68 de licenciatura, 38 de maestría, 45 de doctorado y dos de especialidad, todas en la UNAM. Asimismo, los académicos impartieron ocho asignaturas en universidades públicas estatales. En el periodo se dirigieron 292 tesis, tesinas e informes académicos (81 de licenciatura, 102 de maestría y 109 de doctorado), de las cuales se concluyeron 53 (13 de licenciatura, 10 de maestría y 30 de doctorado). Se participó en 217 comités tutorales. Adicionalmente, en el IISUE son asesorados 49 alumnos que realizan su servicio social, de los cuales 22 lo concluyeron en el año. Se asesoró también a 36 becarios que participaron en proyectos financiados por PAPIIT y Conacyt. El IISUE recibió a un total de nueve becarios posdoctorales, con lo cual se contribuyó a la formación de recursos humanos de alto nivel. El IISUE hizo el esfuerzo de impulsar el desarrollo de recursos humanos para la investigación educativa recibiendo a 16 investigadores y estudiantes de posgrado durante estancias cortas de investigación bajo la asesoría de sus académicos. Se recibió a un becario de la Academia Mexicana de la Ciencia.

En 2017 se dio un impulso decidido a la educación continua y a distancia, en respuesta a la línea 6 del Plan de Desarrollo Institucional 2015–2019 del doctor Enrique Graue Wiechers. Se tiene

en la educación continua y a distancia la posibilidad de tener impacto en grupos sociales cada vez más amplios que obtengan por este medio la posibilidad de educación a lo largo de la vida.

El IISUE se vinculó con diversas instituciones y entidades mediante convenios y bases de colaboración. Durante el año de 2017 se celebraron cuatro convenios de colaboración académica (Universidad Nacional de Ecuador, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Archivo General de la Nación, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado, ISSSTE), cuyo objetivo principal es la colaboración entre las partes en los campos de docencia e investigación para el desarrollo de proyectos o actividades conjuntamente. Asimismo se llevó a cabo la firma de cuatro bases de colaboración institucional, con los mismos fines, con cuatro entidades de la UNAM (Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia, Unidad de Investigación sobre Representaciones Culturales y Sociales, Escuela Nacional Colegio de Ciencias y Humanidades).

El rubro de difusión es de gran relevancia para el IISUE, pues es el medio de llevar a públicos amplios, generales y especializados los resultados de investigación alcanzados por sus académicos, así como para fomentar la participación a distancia en su vida académica. Se ha impulsado el uso de redes sociales y medios electrónicos como manera de dar proyección nacional e internacional a las actividades y a la producción intelectual y académica generada en el IISUE, y se ha fortalecido su identidad institucional.

En el periodo reportado se realizaron 268 actividades presenciales de divulgación académica, entre conferencias, congresos, encuentros, foros, simposios, diplomados, reuniones, jornadas y homenajes. Estas actividades fueron impulsadas por 60 investigadores y 26 técnicos académicos. Asimismo, los académicos del IISUE realizaron 41 presentaciones de libros, 14 entrevistas en radio y tv, seis entrevistas en tv, 28 entrevistas en medios impresos, 34 entrevistas en Internet, seis programas de radio y tres programas de tv. Se realizaron 55 eventos de extensión académica con una participación aproximada de tres mil asistentes. En la 4ª edición de la Fiesta de las Ciencias y Humanidades el stand del IISUE registró una afluencia de 80 personas por minuto.

La Rectoría de la UNAM encomendó al IISUE dos eventos de difusión de gran envergadura: la organización del Coloquio Internacional Fernando Solana “Educación: luces y sombras” y la colaboración con la Escuela Nacional Preparatoria en una magna exposición y actividades académicas de difusión por sus 150 años.

En 2017 el Departamento de difusión produjo 111 videos, entre entrevistas, animaciones, conferencias y promoción. A lo largo del año 2017 la página web del Instituto fue consultada 813 mil 984 veces por 180 mil 370 usuarios únicos, 44 por ciento más que el año anterior. El Instituto ha conseguido consolidar comunidades activas en torno a la temática de la Universidad y la educación mediante el uso de diversas plataformas sociales. Por su parte, el *Boletín Digital del IISUE* ha acercado el trabajo académico a un público amplio mediante artículos, entrevistas y notas informativas. Durante 2017, el *Boletín* recibió el 36.4 por ciento de todas las sesiones del sitio web. El IISUE obtuvo mil 227 nuevos seguidores en Twitter en el año, con lo que se alcanzó un total de 7 mil 555, 16 por ciento más que el año anterior. En Youtube se lograron mil 750 nuevos suscriptores, un incremento de 230 por ciento. Otra cifra destacada es la cantidad de minutos reproducidos de todos los videos del canal. En 2016 ascendía a 216 mil 491 minutos. En 2017 esta cifra se elevó un 513 por ciento para llegar a un millón 112 mil 603 minutos reproducidos, lo que equivale a casi 800 días de reproducción continua. La participación de los usuarios de los videos mediante comentarios también se incrementó sensiblemente.

Los académicos realizan una importante labor de difusión y divulgación al participar en diversos medios de comunicación. Además de su participación en medios universitario (*Gaceta UNAM*, *Gaceta CCH*, *Gaceta ENP*, TV y Radio UNAM), participaron en, por ejemplo, *La Jornada*, *Encuentros*, *Campus Milenio*, TV Azteca, *El Universal*, *Aristegui noticias*, W Radio, *Imagen Radio*, *Vanguardia MX*, *Radio Educación*, *Agencia Informativa*, *Conacyt*, *Revista Km Cero*, *Excélsior*, *Cambio*, *ADN*, *Milenio*, *Iberoamérica al Día*, *Debate*.

El IISUE recibió a finales de 2015 el Museo UNAM Hoy como instrumento de difusión y divulgación de la cultura, en particular de los logros y la trascendencia que para nuestro país significa la Universidad Nacional Autónoma de México. En el 2017 se registró la creciente afluencia del público, contabilizando un total de 3 mil 549 visitantes. Desde 2017 el Museo forma parte del Comité Directivo del Seminario Universitario de Museos y Espacios Museográficos de la UNAM, también del programa Sendero Seguro Museos UNAM, Centro Histórico, organizado por la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México. Se realizó actividad intensa en difusión sobre el Museo en diversos medios institucionales, universitarios y nacionales. Se construyó un blog y se realizó un video promocional de alta factura. El director y dos museógrafas llevaron a cabo la supervisión y la museografía de la exposición por los 150 años de la Escuela Nacional Preparatoria, en coordinación con Difusión Cultural de la ENP y el MUCA, de la Facultad de Arquitectura UNAM. Se elaboró el proyecto de actualización de contenidos y cambios de piezas museográficas y se habilitó la librería del recinto. Se habilitó y equipó un espacio para filmación y transmisión en vivo o diferido de las actividades académicas de difusión de las actividades del Museo, cuya sala da cabida a alrededor de 30 personas.

En cuanto a la infraestructura, en 2017, además de las compras programadas para la renovación del equipo de cómputo para la investigación y la gestión, se adquirió el siguiente equipo de producción audiovisual:

Cámara Sony HXR-XN100; tarjeta capturadora de video Blackmagic Intensity Shuttle USB 3; Sistema de micrófono inalámbrico Shure FP. Este equipo permite incrementar la calidad de las producciones, específicamente las transmisiones en vivo.

Para el AHUNAM se adquirió una cámara Canon, filtro UV 58 mm, una plancha de vapor y otra antiadherente. Para el Museo UNAM Hoy se habilitó y equipó un espacio como librería, y se adquirieron e instalaron un sistema de dos antenas y *software*.

La Coordinación Editorial renovó sus licencias.

